

	PTS.	CTS.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50

Número suelto . . . 5 cts.
id. atrasado . . . 10 "

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS

HORAS DE DESPACHO
Redacción: desde las cuatro de la mañana a las ocho de la noche.
Administración: desde las 7 mañana a las 6 de la noche.
TELÉFONO 27
Oficinas: Conquistador, 30

VENTA

A voluntad de su dueño se vende una casa consistente con botiga y piso que reúnen las comodidades apetecibles; fuenten agua de fuente y de pozo, está situada calle de Despuig, equidista a la calle de Cervantes.
Darán razón en la misma botiga.

Lecheria Suiza

Despacho a todas horas desde las 6 de la mañana a las 9 de la noche se expende leche garantizada pura de vaca y cabra.
30 - MINONAS - 30

Operarias

Para engrandecer la fabrica de perlas de la calle de la Misión, número 53, se necesitan operarias de catorce a veinte años.

Cochero

Se necesita uno bueno. Dirigirse San Fello, 14.

LA ACTUALIDAD

Una exposición

Dando a las cosas de la vida su verdadera importancia y relieve, no siempre constituye la actualidad palpitante para un país, el suceso político o económico.

Hay fenómenos morales y novedades que atañen al espíritu que revisitan la importancia necesaria para ocupar primordialmente, en un momento dado, la opinión pública.

Tal es hoy, en nuestro sentir, la exposición organizada por el *Círculo Mallorquín* de los cuadros que han compuesto en Mallorca los inspirados artistas belgas M. y Mme. Degouve.

No pretendemos desarrollar aquí una nueva teoría pictórica ni hacer un estudio crítico para los cuales nos declaramos y somos en realidad incompetentes. Nuestra intención se limita a poner de relieve cuanto significa para la cultura de Mallorca así el honor de esas primicias como el eco y adivinación que han encontrado en nuestro público tentativas y empeños estéticos que no conforman, seguramente, con lo rutinario y visto hasta ahora.

Los cuadros de M. Degouve fijan la atención del espectador y tienden a revelar, y revelan a menudo, aspectos elementales y primitivos de nuestra isla, emociones íntimas, sugerencias fugaces, estados de alma de la naturaleza. Muchos de aquellos que parecen atrevimientos y herejías con respecto a la ortodoxia admitida, conviértense después en una conquista o invasión de la pintura hacia el ideal, saliendo de la plasticidad materialista; en un esbozo de la pintura por los campos de la poesía y de la música. Pintura no del natural vivo sino del recuerdo, de la sugestión poética, de la imagen reflejada en el alma soñadora del autor, como los sauces en el lago, animado todo por un sentido místico, interior y simplicista, que presta a alguna de aquellas obras la candorosa ingenuidad de los *ex-vot*s primitivos.

Las delicadezas insuperables de Mme. Degouve ha sido también unánimemente reconocidas. El público que desfila por el *Círculo Mallorquín* puede haber sentido ante dicha exposición extrañeza y aún asombro, pero se ha dejado dominar por el interés comunicativo de aquellas obras y ha comprendido que se trata de esfuerzos y audacias que merecen grandísima atención y que han de ser aquilatadas en definitiva en las regiones superiores de la civilización artística.

El último cuento

(Cuento)

Quando Juan Schmidt hubo cerrado la puerta de su despacho y sentándose en el amplio sillón de cuero donde, por espacio de cuarenta años, había escrito los hermosos libros que le habían hecho celebre en toda Holanda, sacó de su bolsillo un manojito de billetes azules.

— ¡Bonita cantidad! exclamó— pagada de antemano por mi nuevo libro! ¡Mi nuevo libro! ¡Mejor dicho, mi último, porque soy ya demasiado viejo!
Juan Schmidt recorrió con los ojos los estantes de su librería, donde estaban todas sus obras, escritas especialmente por él para los niños. El buen nombre había consagrado su vida a escribir cuentos de hadas.

Solo en el mundo, sin familia, no había tardado en hacerse rico. Cuando hubo contado los billetes, atizó el fuego que ardía en la chimenea y se puso a meditar.

— ¿Qué le importaba aquel dinero? ¿Qué le importaba la gloria? ¿No había llegado al término de su carrera?

Los libros no eran en el fondo más que mentiras, y el anciano temía que los niños, a quienes tan había divertido, llegasen a decir cuando fuesen grandes:

— ¡Juan Schmidt nos engañaba con sus cuentos!

De pronto se le ocurrió a Schmidt la idea de escribir un cuento de hadas, su último cuento, más extraordinario y maravilloso que los anteriores.

Veinte veces cogió la pluma y veinte veces comenzó a escribir. Pero no acudía a su mente la inspiración.

— ¡Mi último cuento exclamó— será más hermoso que los otros!

Acto continuo, dejó caer la pluma, rasgó las cuartillas comenzadas y llamó a su criada Ansel.

— ¡Mi capa! — le dijo.

— Señor, no es posible salir a la calle. ¡Está nevando.

— No importa, dame la capa, Ansel. ¡Esa es la nieve de los cuentos de hadas!

II

Transida de frío y rendida de fatiga, Ana, la piadosa hija de la viuda Dwis-kind, se dirigía hacia su casa.

La infeliz ha trabajado desde el amanecer en su oficio de bordadora y está llorando al pensar en su madre, que yace en cama gravemente enferma.

Circula muy poca gente por la calle, y únicamente algunas sombras se destacan sobre el blanco manto que cubre la tierra. Sin embargo, en el momento en que Ana pasa por delante de una tienda iluminada, una de aquellas sombras se detiene y se vuelve.

La joven se detiene también, se pone encarnada y, sin decir una palabra, prosigue su camino.

— ¿Quién ha pasado por allí? Fritz Rycklin, el pintor, el artista de más porvenir que a la sazón había en Amsterdam.

Es pobre, según dicen; pero tiene valor y esperanza. Si tuviera dinero se casaría con la hermosa Ana, que vive en la buhardilla de enfrente de la suya, situada en el mismo descansillo. Sus miradas cambiadas al paso, lo han dicho todo, por más que sus labios hubiesen permanecido silenciosos.

Ana no ha visto otra sombra que ha pasado junto a ella y que ha notado el movimiento de los dos amantes.

Al poco rato, la sombra se acerca a la doncella, a la que dice:

— ¿Por qué lloras, hija mía?

— Porque mi madre está enferma y me encuentro falta de recursos para asistirla.

— D me otra cosa. ¿Amas al pintor Fritz Rycklin?

— Sí, nos amamos, pero no nos lo hemos dicho nunca, porque la miseria no puede unirse a la miseria.

— ¿Dónde vives?

— La joven indicó la humilde casa donde habitaba con su madre.

— ¿Por qué me lo pregunta usted? — añadió.

Pero la sombra había desaparecido, y Ana no pudo obtener contestación alguna.

III

La viuda está en realidad gravemente enferma, y quizás un buen mé-

dico podría curarla; pero no hay dinero en la casa para semejante gasto. De pronto, llaman a la puerta de la buhardilla.

— ¿Quién va?

— ¡Un médico!

— ¡Es posible! ¡Gran Dios! La persona que acaba de llamar es el doctor Koolus, el médico más célebre de Amsterdam.

Se habrá equivocado, sin duda.

Pero no, no se equivoca puesto que ha pronunciado el nombre de la enferma.

— ¿Quién le envía a usted, doctor?

— Sepa usted que somos muy pobres.

— No se trata de eso, sino de tu madre. He sido reglamentado.

— ¿Por quién?

— Por un hada.

Después se dirigió al lecho de la paciente a la cual auscultó con gran detención.

— Tu madre no está de peligro; pero necesita calor y algunos medicamentos.

El doctor se dirigió a la puerta y, a una señal suya, entró un criado que llevaba en la mano un botiquín.

Koolus cogió una medicina y dijo a Ana:

— ¡Dos cucharadas por hora y una buena lumbre en la estufa!

— ¡Lumbre! ¿De donde quiere usted que la saquemos?

En aquel instante volvieron a llamar a la puerta.

Es Guillermo el carbonero con un saco de carbón en la cabeza.

— Cargue usted bien la estufa — le dice el médico.

— ¿De parte de quién viene usted? — pregunta Ana a Guillermo.

— De parte de un hada.

Quando el carbonero se hubo ausentado dijo el doctor a la doncella:

— Es preciso que abandones tu oficio, porque el bordar te daña la vista. Hay que buscar un marido que te mantenga y viva contigo al lado de tu madre.

— ¡Un marido! — contestó Ana, encogiendo de hombros.

— No puede faltarle a una muchacha tan bonita y tan honrada como tú. Abre esa ventana, porque Guillermo ha cargado demasiado la estufa... Pero, quién es ese joven que está pintando en la buhardilla de enfrente? Voy a ver el trabajo que está realizando.

Y el doctor se dirigió de puntillas a la habitación del artista, y sin ser visto se puso a contemplar lo que éste ejecutaba.

A los pocos minutos regresó a la buhardilla de Ana.

— Tu vecino está pintando tu retrato. Indudablemente os amais. Es preciso que os caséis cuanto antes.

El doctor cogió su capa y se retiró precipitadamente, después de haber saludado a la joven.

Ana cree que está soñando, y en medio de su asombro exclama:

— ¡Parece esto un cuento de Juan Schmidt! Pero, ¿qué es esto? ¡El doctor ha olvidado un paquete sobre la mesa! ¡Un fajo de billetes de Banco y un papel sujeto por un alfiler!

Ana se acerca a la estufa y lee las siguientes palabras: *¡Para tu felicidad!*

— ¡Ana! ¡Ana! — grita una voz desde el descansillo.

Abrióse la puerta, y en el umbral presentase Fritz Rycklin, el cual dice con acento de extrema alegría:

— ¿Sabes lo que me ha pasado? Mientras trabajaba una mano misteriosa ha dejado en mi mesa un paquete de billetes de Banco, con estas palabras: *¡Para tu gloria!* Soy rico, te amo y deseo hacerte mi esposa.

Y mientras cae la nieve sobre la dormida ciudad, en aquella buhardilla hay tres seres que lloran de alegría.

IV

Aquel fué el último cuento de Juan Schmidt.

Había querido realizar lo que en sus libros había escrito.

Su labor no había sido vana, porque, en los cuentos maravillosos que había inventado, figuraba, por lo menos, uno que le había proporcionado el inmenso goce de hacer felices a dos seres que se amaban.

Schmidt no había escrito su último cuento; pero había hecho una cosa mucho mejor, lo había vivido...

E. DE FORGE.

Declaraciones de Sagasta

Un redactor del *Heraldo* ha celebrado una conferencia con el señor Sagasta.

El motivo principal de la conferencia fué ocuparse de los artículos de *El Español* y de *El Imparcial* relativos a las conjuras y contra conjuras para reemplazarle en el poder.

He aquí lo que ha dicho el señor Sagasta:

— Es puéril empeño llevar a la prensa estas cuestiones, tratando de mortificar personalmente al jefe de un partido y de sembrar incertidumbres en sus filas.

Bueno fuera que porque a un periódico se le ocurre que no tiene la confianza regia, se viera obligado el jefe de un Gobierno a demostrar lo contrario, obligando continuamente a la Corona a reiterarle los poderes.

A los que tales sospechan y propagan se les podría contestar la frase del filósofo: *Cogito, ergo sum*; gobierno, luego tenzo a regia confianza.

— ¿Qué argumentos tan peregrinos los de *El Español*!

— Ni la suspensión de las sesiones — suspensión brevísima, porque no ya el 24, sino el 20, como dije yo, han de reanudarse las sesiones — hacia necesario un decreto, ni la provisión de vacantes de senadores, tiene relación, ni puede tenerla con mi situación personal en Palacio.

— Además ¿qué problema me obliga a cubrir estos puestos?

— Dice *El Español* que me convendría llevar fuerzas liberales en el Senado.

— ¿Es que van a reforzarse llenando estos huecos?

— No; preferibles serán los senadores electivos.

Estoy convencido de que no sacaría la ventaja de un solo voto.

Al hablar de la conjura y de la contraconjura, había que ver la sonrisa placida con que el presidente del Consejo se ha dignado contestar a las indicaciones del periodista.

El señor Sagasta no cree en estas conjuras, ni siquiera da crédito al movimiento de aproximación o de inteligencia entre los señores Sívola y Maura.

He aquí lo que según parece, ha dicho el señor Sagasta sobre este punto.

— ¡Maura con Sívola! No lo crean ustedes. Todo eso es una música celestial.

El señor Maura no sólo no se sumará al silvelismo militante, sino que jamás formará partido.

El señor Gamazo hubiera podido crear un instrumento de Gobierno; pero la política, para el señor Maura, es un elemento secundario.

El señor Maura es un gran abogado: tiene uno de los primeros bufetes y no se resignará tan fácilmente a prescindir de sus aficiones y de su provecho y a echar sobre sus hombros la carga de la jefatura de un partido.

— No estoy seguro que no.

El señor Maura será siempre en política lo que podríamos llamar un verso suelto; es una personalidad ilustre. Con su talento y con su palabra apoyará una situación, combatirá un gobierno será un factor individual importantísimo.

Pero mucho me equivocaría si pasará de ahí: no por falta de condiciones, sino porque su propio temperamento lo llevará a otra parte y por otro camino.

Y repitió el señor Sagasta:

— ¡Oh, Maura, Maura; un artista, un verdadero artista!

Puesto el periodista a inquirir y a curiosear, llegó a cuestiones concretas, tales como la fecha de reapertura de las Cortes, que repitió el presidente del Consejo sería el 20 del actual, es decir, antes del Santo del Rey.

El Parlamento, cuando se abra, discutirá simultáneamente la ley sobre pago en oro de los derechos de Aduanas; la ley Municipal y la de Huelgas.

Como han circulado rumores de que el señor González, cuando regrese se encargará del Ministerio de Agricultura, permutando con el señor Villanueva, acerca de este punto el señor Sagasta si no ha afirmado nada, tampoco ha negado categóricamente la posibilidad del cambio.

«El ministro de la Gobernación — ha dicho el señor Sagasta — está, en efecto, delicado de salud, pero confío que volverá muy mejorado.

El señor González se obstina en hacer en su departamento lo que ningún ministro de la Gobernación ha podido realizar. Piensa llevarlo todo al día; resolver todos los expedientes, sin dejar nada para mañana.

Esta actividad le ha quebrantado mucho la salud; pero hoy por hoy nada autoriza a creer, como dicen los periódicos, en una permuta de cartera.

El señor Sagasta ha negado rotundamente que el Gobierno piense en sustituir al gobernador civil de Barcelona, antes bien, está muy satisfecho de su gestión al frente de esa provincia, pues ha resuelto ó va a resolver felizmente todos los conflictos y huelgas, no obstante de ofrecer caracteres muy graves.

Al interrogar al señor Sagasta acerca de si es verdad que se preparaba algún proyecto restrictivo para el Banco de España, aseguró el presidente que en efecto se trata de imponerle algunas restricciones, especialmente en lo que se refiere a la circulación fiduciaria.

Según afirma el señor Sagasta, nada hay resuelto sobre las solemnidades diplomáticas que habrán de celebrarse con motivo del acontecimiento del 16 de mayo.

Algunos representantes extranjeros han explorado la voluntad de Su Majestad, pero la Reina no ha dispuesto nada todavía.

Para la venida de embajadores extraordinarios y príncipes de casa reinante parece que hay dificultades de alojamiento.

Tampoco se ha pensado todavía en los altos cargos palatinos cuando se organice la Casa Real.

Como se ha dicho que la Reina se trasladará probablemente al palacio del Pardo; negó la especie el señor Sagasta con gran vivacidad.

Parece ser que la Reina continuará en el alcázar de la plaza de Oriente; al Pardo no irá porque desde la muerte de don Alfonso XII, la Reina evita siempre que puede visitar aquel palacio que tan tristes recuerdos tiene para ella.

Respecto a la cuestión relativa al Concordato, el señor Sagasta ha sido muy explícito, no vacilando en manifestar que la negociación aún es preliminar; que ha sido imposible recabar del Vaticano la autorización para que el Gobierno se entienda con el Nuncio; y por último que el señor Pidal más bien entorpece que facilita el éxito de las gestiones, pero que su relevo se hace ahora difícil por la protección decidida que el Vaticano presta a nuestro embajador.

Son tan rotundas, tan categóricas estas afirmaciones, no hay necesidad de comentarlas.

El señor Sagasta ha protestado después, de la posibilidad de un cambio ministerial.

También parece ser que el periodista habló incidentalmente del señor Moret y de la contingencia de que pueda abandonar su alto sitio, a lo que el presidente dijo:

La verdad es que el señor Moret es de los pocos presidentes de la Cámara que no se han encariñado con su cargo.

DE LA CAPITAL

El señor Gobernador Civil de la provincia ha dictado una circular, relativa a la comprobación y contratación de pesas, medidas y aparatos de pesar durante el presente año.

Según la misma, dicha operación se verificará en Palma desde esta fecha hasta el día 28 de Febrero próximo, la cual ha de legalizar el empleo de las pesas, medidas e instrumentos de pesar que en todos casos se utilicen para las compraventas y transacciones en los establecimientos públicos y sitios de venta.

Terminada la comprobación en Palma, seguirá en los pueblos de Andrag, Calvia, Lloçmayor, Algida, Establiments, Pignuniet, Estallenches, Banyalbufar, Esporlas, Valldemosa Deyá, Soller, Fornalutx, Bunyola, Santa María y Marratxí.

Recorridos estos pueblos seguirá la

operación en los de los partidos de Mahón Ibiza, Inca y Manacor.

A cosa de las diez de la mañana de ayer ocurrió un fuerte escándalo entre varias vecinas de la calle de Camaró, las cuales se dirigieron toda clase de insultos y palabras mal sonantes.

La contienda duró mas de una hora sin que se presentase ningún guardia municipal hasta que por fin avisado el de punto en la puerta de San Antonio acudió a la calle espresada poniendo fin a la reyerta citando á los contendientes para comparecer ante el señor Alcalde.

Con bastante animación se celebró ayer el mercado de frutas, y ferretería que desde tiempo inmemorial viene celebrándose en la plaza de aquel nombre.

Esta noche á las siete, se reunirá en Junta general, la Comisión Organizadora de la Exposición y Ferias y Fiestas.

En la mañana de ayer se unieron en matrimonio, en el camarín de la preciosísima Sangre, de la Iglesia del Santo Hospital, el joven médico don Francisco Morey Antich, con la simpática señorita doña Teodora Manera Sorá.

Fueron padrinos por parte del novio, el médico don José Sampaol, y el abogado don Francisco de Asis Mestres, y por parte de la novia, el Comandante don Francisco Sancho, y el Comandante de Infantería don Rafael Sagaz.

Deseamos á los recién casados toda género de felicidades.

Servicios prestados por la guardia civil:

Da cuenta de la del puesto de Alcaldía de haber detenido á un individuo autor de haber amenazado con arma de fuego á un convecino.

La del mismo puesto detuvo á un sujeto reclamado por el señor Juez municipal de aquella ciudad.

Por Real orden del Ministerio de la Gobernación se ha dispuesto que el Ayuntamiento de Sansellas, abone á don Francisco Camps, la cantidad que le adeuda, como Secretario que fué del mismo.

Entre los pasajeros que llegaron á bordo del vapor *Belleur* figuraban el comerciante don Bernardo Obrador, el capitán de Infantería don Enrique Cabrinete, don Luis Banzá, don Siderio Fuster, y la compañía dramática de la señora Tubau que tiene que actuar en nuestro primer coliseo.

Según el estado demográfico sanitario municipal, se registraron en esta ciudad durante el mes de Diciembre último 146 nacimientos y 171 defunciones.

Clasificadas estos por el sexo 77 fueron varones y 94 hembras.

En cuanto al estado, fallecieron siendo solteros, 73; casados, 51, y viudos 47.

Tocante á la edad fallecieron antes de cumplir cinco meses, 17; de cinco meses á tres años, 17; de tres años á seis, 3; de seis á trece, 1; de trece á veinte, 10; de veinte á veinticinco, 7; de veinticinco á cuarenta, 17; de cuarenta á sesenta, 33; de sesenta á ochenta, 51; y de más de ochenta 15.

Las enfermedades, causaron 5 defunciones las cancerosas; 24 las del aparato circulatorio; 45, las del respiratorio; 16, las del digestivo; 3, las del genito urinario; 35, las del cerebro espinal, y 14 de otras generales.

Las enfermedades infecto contagiosas causaron, 19 defunciones la tuberculosis; 4 la coqueluche; 1 la disenteria; 3 las tifoideas y 2 la erisipela.

A las doce de la tarde de ayer se reunió en el despacho del señor Gobernador civil de la provincia y bajo la presidencia de éste la Junta del Censo de población, tomando algunos acuerdos de escasa importancia.

El señor Presidente de esta Audiencia, ha nombrado Juez municipal de la ciudad de Inca, para lo que resta del bienio de 1901 á 1903, á don Francisco Castañer Mulet.

Los propietarios del Cinematógrafo Balear han invitado al director de este periódico y á los redactores á las sesiones que se celebran en dicho cinematógrafo.

Agradecemos la atención.

Nos vemos en el caso de llamar la atención del señor Alcalde, acerca del abuso que cometen los dueños de los hostales establecidos en la calle de la Cuartera, pues es tal el número de carruajes colocados en la calle particularmente los sábados, que impiden

casi por completo el tránsito del público.

El señor Comandante de la guardia municipal impuso ayer varias multas á otros tantos individuos por infracción á las Ordenanzas Municipales.

El día 26 del actual se reunirá en junta general ordinaria los accionistas del Banco de Sóller establecido en dicho pueblo.

Ayer en la Diputación tuvieron lugar las siguientes subastas de suministros para los Establecimientos Provinciales.

El suministro de pan de 1.ª clase se adjudicó á don Juan Frau y la de pan de 2.ª y 3.ª clase á don Jerónimo Llopart.

Para la primera rigió el tipo de 0'45 pesetas Kilogramo y para la segunda el de 0'39 y 0'36 id.

Hemos recibido la memoria confeccionada para el finido año de 1901 de la asociación de La Cruz Roja, por la que se deduce la buena marcha de esta asociación y los buenos deseos que se notan entre su Junta para ponerla á la altura que merecen esta clase de Instituciones.

Esta noche en la «Asistencia Palmesana» se representará la obra *Bruno el Tejedor*, y las piezas *A la Mar* y *Los Carboneros*.

En el «Círculo de Obreros Católicos» se representará el drama *El juramento de un mártir* y la pieza en catalán *Las burrias fan con las profesions*.

Con motivo de la implantación de la nueva ley de presupuestos y en virtud de los créditos al efecto concedidos por las Cortes, para la reorganización del cuerpo de Correos, se han hecho los siguientes ascensos de funcionarios de aquel ramo:

Uno á jefe de administración de segunda clase, dos á jefes de administración de tercera, tres á jefes de administración de cuarta, ocho á jefes de negociado de primera clase, trece á jefes de segunda y 15 á jefes de negociado de tercera, 25 á oficiales de primera clase, 45 á oficiales de segunda, 75 á oficiales de tercera, 125 á oficiales de cuarta y 185 á oficiales de quinta clase.

Ascienden además á aspirantes de primera clase todos los de segunda, é ingresan en el cuerpo 185 opositores, que estaban en expectación de empleo.

También han sido mejorados en sus sueldos, por creación de 55 plazas, los ordenanzas del cuerpo.

La enmienda presentada á las Cortes ha producido, por consiguiente, un movimiento de 737 ascensos.

Esta noche se celebrará en *La Protectora* una velada con un variado programa al final del cual la orquesta que dirige don Pablo Coll ejecutará varios baillables de su escogido repertorio.

Cuestiones municipales

La reunión y constitución de las nuevas Comisiones en que está dividido el Ayuntamiento, ha dado lugar á que se notase estos días en la Casa Consistorial, cierta concurrencia de Concejales, concurrencia que además de resultar de agradable efecto hace concebir la esperanza de que de ella nazcan iniciativas nuevas y proyectos de reforma que mejoren las condiciones higiénicas de nuestra población.

Decimos esto fundándonos en los acuerdos tomados por la Comisión de Hacienda en las dos reuniones que ha verificado.

En la de ayer acordó reunirse el lunes próximo á las seis de la tarde al objeto de empezar el estudio para la formación de sus presupuesto extraordinario, para la inversión de las ochenta mil y pico de pesetas obtenidas de beneficio además del calculado en el presupuesto ordinario.

Se acordó también encargar al Maestro de Obras Municipal señor Segura que se avista con los propietarios de las casas que componen la *Maná de San Cristofal* et á fin de que concreten el valor de sus fincas, procurando no extralimitarse, pues en este caso se vería en el caso de proceder al derribo por medio de la expropiación forzosa. Por último se acordó aceptar las modificaciones propuestas por la Administración de Hacienda en la cuestión de consumos, sin perjuicio de gestionar nuevos beneficios.

Se reunió también ayer la Comisión del *Contabilidad del Pr-supuesto*, acordando llevar la contabilidad en cuenta

ta corriente en cada crédito y reunirse cuando sea necesario para estudiar las proposiciones nuevas.

Se nombró Presidente de la Comisión al señor Roselló y Gomez.

Se reunieron también las Comisiones de Fomento y Cementerios.

La primera designa para el cargo de Presidente al señor Bonnin y para el de Vice-Presidente al señor Muntaner, don Tomás.

La segunda nombró Presidente al señor Font y Monteros y Vice-Presidente al señor Mateu.

Notas comerciales

De movimiento como la anterior ha resultado la semana comercial que viene, debido al haberse animado algo la venta de almendrán y algarroba, por lo que no faltaron ayer comentarios entre el gran número de payeses que frecuentan los sábados los púnticos de nuestra plaza mayor, en busca de noticias relacionados con la actividad en las ventas de las mercancías y precios.

Esta ligera alza, que como decimos ha experimentado el almendrán, no se explica, toda vez que la solicitud no es tan exagerada que induzca á ella, y si solo ha aumentado en pequeña porción. Atribuyese aunque de una manera vaga, á la poca mercancía que circula en plaza, puesto que, no queda ya, más que la que se guarda para la próxima temporada, que no es abundante, en espera de mejor fortuna, toda vez que ha resultado floja la última campaña.

Se han hecho compras, durante la semana última á razón de 14 y medio duros y 15 el quintal, firmes, según clases, en la finca.

Es opinión que no continuará esta persistencia en las compras, toda vez que los mercados franceses se hallan bastante surtidos.

La algarroba ha sufrido también una ligera reacción, aunque para ella se comprende, toda vez que la cosecha ha resultado flojísima y las existencias, son casi insuficientes para las atenciones del país.

Cataluña, aceptaría esta mercancía en grandes partidas y por esta otra razón ante la solicitud que se nota van encareciéndose los precios.

Sobre el muelle se ha pagado firmes durante la semana última pesetas 5 y media y 6 por quintal, según clase.

El ganado de cerda ha reaccionado algo y es muy posible que continúe esta reacción á medida que vaya agotándose la actual producción, que según se dice, va siendo escasa ya: se pagan de 11 y media pesetas á 12 por arroba, para las clases buenas y algo menos para las otras clases.

Cebada.—Va encareciéndose á medida que se agota la última producción; la del país se paga de 10 á 11 pesetas según clase y algo más para la forastera.

Avena.—La del país se paga de 7'50 á 8 pesetas la cuartera según clase y de 7 á 9 id. hectolitro la forastera. Esta mercancía va experimentando ligera alza á medida que se agota la producción, aunque no es tan pronunciada como se creyó al iniciarse la cosecha, atribuyese al haber cesado la exportación, desde la baja de valores.

Las habichuelas *co fits* se pagan á razón de pesetas 46'50 la cuartera en la capital. Créese que este precio no sufrirá mayores reacciones por haber cesada el envío con destino á Cataluña.

Habas para coser.—Se pagan á razón de pesetas 23 la cuartera con tendencia al alza por escasear las existencias por todas partes y resultar caras los que han de importarse del extranjero.

ortezas de encina.—Quedan pocas existencias, apesar de lo que es inferior el precio al que obtuvo durante los últimos meses. Se ofrece á razón de 5 pesetas y media y 6 el quintal de 42 kilos.

La de pino se cotizó ayer á pesetas 1'50 y 1'75 el quintal con alguna demanda.

Los carbonos de encina y pino van sosteniéndose gracias á la creciente demanda que de día en día se nota desde Cataluña.

Electricidad

Desde que vino la noticia dando cuenta de la formación de la Compañía que ha de explotar la Albufera y la Harinera del Pont d'Inca, partiendo de la base de instalar en este edificio una fábrica de electricidad, viene notándose mucha curiosidad en favor de este asunto, por creerse según lo que se ha asegurado que dentro de breves meses tendremos ya introducida esta importante mejora así en el

alumbrado particular como en el público.

Discútese cual de las dos compañías, será la que llevará primero á la práctica la instalación, toda vez que le es concesionaria del Ayuntamiento. Dícese que en breve empezará los trabajos para montar su fábrica y comunicar la capital por medio de cable, y respecto á la segundas: que estos días personal llegado del continente ha hecho ya estudios para empezar á la mayor brevedad los trabajos, de emplazamiento de dinamos y otra maquinaria por producir el fluido. Inmediatamente después de terminar esta distribución se procederá á la colocación de los hilos que han de comunicar con la capital.

No nos ha sido posible, como hubiera sido nuestro gusto, obtener datos concretos acerca de este asunto, dado lo poco que ha podido hacerse desde que se constituyó la sociedad, sin embargo, sabemos que es positivo que se están haciendo estudios y gestiones en el continente, para á la mayor brevedad, poder enviar á Mallorca el material necesario para la instalación del expresado alumbrado.

Añádese que el proyecto que se llevará á la práctica, será el confeccionado por el ingeniero electricista, que hace algunos meses estuvo en Palma comisionado convenientemente para ello.

Parece que con este proyecto no esté incluido el alumbrado de Santa Catalina, que por circunstancias especiales, según nos manifestó el expresidente electricista no podría llevarse á cabo de momento.

Del Ejército

Retiros.—Se ha concedido retiro con residencia en Palma y Santa Eugenia, al carabínero y guardia civil respectivamente, Manuel Robillo Otero, y Nicolás Llopart Cañellas, abonándose á ambos el haber mensual de 22'50 pesetas que les serán otorgadas por la Delegación de Hacienda de esta provincia.

Llamamientos.—Por este Gobierno militar se llama al soldado del disuelto batallón de Puerto Rico Juan Rigo Salom, para entregarle un documento que le interesa.

Teatro

Con *Francil n* se presentó anoche al público del Principal la compañía Tubau.

La concurrencia no era muy numerosa.

Al salir á escena la señora Tubau, el público la saludó con aplausos.

La obra fué representada cuidadosa y esmeradamente sin un descuido, sin una falta; en resumen, tuvo una factura exquisita.

Hablar de las dotes teatrales de la Tubau, resultaría pernil, por ser artista muy conocida de nuestro público y este silencio es mucho más excusable, tratándose de juzgarla en una obra en la que hace años el público de Palma emitió ya su fallo, halagadísimo para la artista.

Con *Mi misma cara* hizo su presentación el actor cómico señor Sanchez-Bort que se atrajo las simpatías y los aplausos del público.

Para mañana se anuncia el estreno en castellano de *Mojda* (Casa Paterna).

Notas del Mar

Movimiento

Después de las salidas de los varios buques que habia reparando en la darsena del Mollet ha disminuido algo el movimiento que se notaba en lo que afecta á reparaciones, sin embargo, esta calma, según tenemos entendido, es muy posible que no sea duradera por cuanto se esperan dentro de poco tiempo dos ó tres buques que han de sufrir carenas ó recorridos y limpia de fondos.

Esta reacción que se nota en favor de nuestros astilleros, ofrece muy buenos resultados, por cuanto, se calcula que las reparaciones llevadas á cabo, durante el último semestre, ha producido un ingreso de más de 40.000 pesetas, de las cuales gran parte van distribuidas entre la clase jornalera, que á menudo encuentran colocación en esta clase de trabajos.

Sobre la grada de los astilleros del Mollet está sostenido el pailebot *Luisito*, que probablemente se botará al agua á principio de la semana próxima, si queda tiempo material para terminar la reparación de que es objeto.

Probablemente, poco después que baje este buque, subirá otro para el

recorrido de fondos, de reducido tonelaje.

Ampliando los datos que dijimos en nuestros números anteriores respecto del naufragio del vapor *Hullera Española*, copiamos los siguientes datos de un periódico de Barcelona:

El *Hullera Española*, buque propiedad de la sociedad del mismo nombre, con residencia en esta plaza y que se dedicaba al transporte de carbón desde Avilés á este puerto, se ha perdido totalmente.

Dicho buque que era mandado por don Jaime Fornaris, salió de Avilés el 27 del pasado mes con su cargamento de carbón en dirección á Barcelona, habiéndose visto obligado á arribar, á causa de temporales, á Cabanes y Coaña, saliendo de este último punto el día 2 del actual.

En la noche del 3 al 4, debido á la densa niebla que reinaba, y á unas 25 millas de Aveiro, chocó con el vapor inglés *A'phouse*, de la matrícula de Liverpool, que se dirigía desde Cartagena á Mayport con mineral, yéndose á pique los dos, salvándose del inglés su capitán y succubiendo toda la demás tripulación, y del *Hullera* cuyo cargamento y buque estaban asegurados, se salvó toda la tripulación, á excepción del tripulante Vicente Domech, debido á no haber tenido tiempo de embarcar en sus botes, siendo recogidos todos los naufragos por el bergantín portugués *Rodolfo*, que los desembarcó en Mathosinhos.

Por telegramas particulares se sabe que los naufragos continuán sin novedad en Oporto, de donde llegarán á esta ciudad de un momento á otro.

Por carta recibida anteaer del primer maquinista de vapor *Hullera* que naufragó de un choque con otro vapor inglés, podemos ampliar las noticias de este desgraciado suceso.

El día 6 á la una de la madrugada se fué á pique el vapor inglés, cuyo capitán fué el único que se salvó merced á una cuerda que desde proa de el *Hullera* se le arrojó; este vapor siguió la triste suerte del inglés trascurrida una hora la que fué suficiente para arreglar los botes y embarcarse permaneciendo en ellos hasta las 12 que fueron divisados por un buque portugués que les recogió y condujo á puerto.

—A las siete de la mañana de ayer fondeó en este puerto procedente de Barcelona, el vapor *Belleur*, siendo portador de la valija, un centenar de pasajeros y carga.

—A las cinco de la tarde de ayer salió para Ibiza y Alicante, el vapor *Isleño* embarcando la correspondencia, unos 30 pasajeros y carga.

—Esta madrugada han debido salir para Cartagena y Setubal, respectivamente la corbeta sueca *Canadá* y el bergantín goleta griego *Katina*.

—Ha salido del puerto de Barcelona, para el de Ibiza, donde embarcará un cargamento de sal con destino á uno de los puertos de Rusia, la corbeta rusa *Kosak*.

—A las siete de la tarde de ayer salió para Ibiza y Alicante, el vapor *Isleño* embarcando la correspondencia, unos 30 pasajeros y carga.

—Esta madrugada han debido salir para Cartagena y Setubal, respectivamente la corbeta sueca *Canadá* y el bergantín goleta griego *Katina*.

Cultos

Para hoy

Empiezan en Santa Eulalia, que la Harchicofradia de Hijas de Maria consagradas á la Purísima todos los años.

A las siete y media Misa de Comunión general para las asociadas, y exposición de S. D. M.; á las diez tercia solemne y Misa Mayor á toda orquesta, partitura del maestro Diesch, predicando después del Evangelio el M. I. señor don Mateo Rotger, Canónigo de esta Santa Iglesia. Por la tarde los actos de coro y el ejercicio de la visita mensual á la Virgen Inmaculada con plática por el Rvdo. P. Miguel Roselló de los SS. Corazones, cantándose el Himno de la Asociación, letra del Rvdo. señor don Miguel Costa, Pbro. y música del Rvdo. señor don Melchor Massot Pbro.

Otras funciones

En San Felipe Neri, fiesta al Santo Cristo Rescatado; á las diez misa cantada y sermón que dirá don Bernardo Matas Pbro., concluirá el septenario.

La Novena en San Sebastián empezará en San Jaime al anochecer después del rosario.

En San Miguel á las siete de la mañana, durante una misa y con meditación.

En la Merced á las seis y media de la mañana y al anochecer.

En la Concepción á las siete y media de la mañana Misa de comunión general para las Asociadas hijas de Maria y visita.

En San Francisco se celebrará la función del Niño perdido. A las diez y media se cantará la misa mayor. Por

la tarde á las tres y media, se rezará la Corona de la Virgen, acto continuo se cantarán armoniosos villancicos, luego habrá plática, concluyendo con la repartición de los patronos con el nombre de los terciarios que pasaron á mejor vida en el año próximo pasado.

En San Juan á las siete y media durante una misa principiará la novena de San Sebastián.

Para mañana

Jubilée de Cuarenta Horas
Continúan en Santa Eulalia. Exposición á las cinco y media de la mañana y á las diez se cantarán horas y la Misa mayor. Por la tarde vísperas, completas, maitines y laudes á toda orquesta alternando con el coro, composición de don Guillermo Masot dedicada á esta Archicofradía de Hijas de María, y terminará con la reserva del Santísimo.

Visita á la Corte de María
A Nuestra Señora del Remedio, en Santa Magdalena.

Ultimas cotizaciones

VALORES LOCALES	
Fomento Agrícola	102 00
Crédito Balear	95 00
Salinera Española	000 00
Obligaciones al 6 por 100	000 00
Obligaciones al 5 por 100	000 00
Bonos Municipales	40 00
Isleñas	56 00
Ferro carriles de Mallorca	45 75
Alumbrado por Gas	00 00
La Económica	00 00
VALORES PÚBLICOS	
Madrid 11 de Enero	
4 p. interior perpétuo	72 85
4 p. exterior perpétuo	79 85
4 p. amortizable	94 85
Cubas 86	86 50
Cubas 90	72 50
Aduanas	00 00
Filipinas	00 00
Banco de España	474 50
Tabacos	391 00
Franco	33 80
Libras	33 68
Amortizable al 5 p. S	00 00
Barcelona 10 de Enero	
4 p. interior	72 80
Nortes	51 45
Alicantes	80 75
4 p. exterior	00 00
4 p. amortizable	00 00
Cubas 86	00 00
Cubas 90	00 00
Aduanas	00 00
Filipinas	00 00
Coloniales	00 00
Francia	00 00
Paris	00 00
Franco	00 00
Libras	00 00
Forenses	00 00

Sociedades y Corporaciones

Fomento Agrícola de Mallorca

Por acuerdo del Consejo de Gobierno de esta Sociedad y á los efectos del artículo 16 de los Estatutos, se convoca á los señores accionistas á la Junta general ordinaria que se celebrará en el domicilio social, el domingo 26 de los que rigen, á las doce y media de la mañana.

Queda de manifiesto en estas oficinas, la lista de los señores accionistas que con arreglo al artículo 27 de los expresados Estatutos tienen derecho á concurrir y votar, con expresión de los votos que les corresponden.

Palma 10 de Enero de 1902.—El Presidente, Felipe Villalonga Mir. P. A. del Consejo de Gobierno, Vicente Puerto, Secretario.

Crédito Balear

Abierto por el Banco Hispano-Colonial el pago del cupón número 7 de sus acciones, esta Sociedad, como representante del mismo en esta plaza, admitirá el expresado cupón y facilitará á los señores accionistas las correspondientes facturas para su presentación.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Palma 9 de Enero de 1902.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno, Joaquín Orlandis.

Banco de Préstamos y Caja de Ahorros

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y á tenor de lo establecido en el artículo 23 de los Estatutos, se convoca á los señores Accionistas para la General ordinaria que se celebrará el día 31 del presente mes á las 11 de la mañana en el domicilio de la Sociedad calle de San Bernardo, número 5.

Los señores Accionistas que deseen asistir á dicho acto deberán depositar sus acciones con 48 horas de anticipa-

ción á la celebración de la Junta. Palma 11 Enero de 1902.—El Administrador, Cándido Fernández.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados
Nacimientos: Día 8.—Varones 2.—Hembras 2.
Matrimonios: Día 8.—Ninguno.
Defunciones: Día 10.—Pedro Sard Expósito, 2 meses, calle del Campo Santo, coqueluche.—Dorothea Ferrá Five, soltera, 15 años, calle del Seminario, tuberculosis.—María Rullán Perelló, 33 meses, calle del Socorro, coqueluche.—Antonia Llabrés Amengual, viuda, 81 años, calle de San Lorenzo, anemia.—Esperanza Plá Font, soltera, 14 años, calle de la Riera, raquitismo.

Telegramas

(De nuestro servicio particular)
Entre militares.-Tiros
Madrid 11 á las 0'15

Zaragoza.—En el cuarto de banderas del regimiento de Gerona estando conversando varios oficiales, el teniente don Tomás Marina disparó su revólver, hiriendo levemente al capitán Quilez y el teniente Mont, después se disparó varios tiros á la cabeza pudiendo en grave estado. Créese que tiene perturbadas las facultades mentales.

Mejorado.-Maura.-Gobernadores

Madrid 11 á las 0'15
El ministro de Gobernación se encuentra muy mejorado.

El señor Maura ha negado su aproximación al señor Silvela.

Dícese que el ex-gobernador de Zaragoza, señor Avedillo, para desagraviarle, figurará en la próxima combinación de gobernadores.

Noticia sin confirmar.-Enfermos

Madrid 11 á las 0'15
En el ministerio de la Guerra no se tiene noticia de la renuncia de su cargo en la junta consultiva ni la petición de licencia del general Borbón.

El hijo de los principes de Asturias se encuentra muy molesto.

Los médicos han celebrado dos consultas.

El magistrado del tribunal supremo señor Garnica se encuentra en el periodo agónico.

Tranquilidad.-Garnica

Madrid 11 á las 1'30
En Zaragoza reina tranquilidad.

Ha fallecido el magistrado del Supremo señor Garnica.

Su casa ha sido visitadísima.

El entierro será á las tres de la tarde.

Hay impresiones favorables de que el Banco aprobará el proyecto de circulación fiduciaria.

Sagasta y Avedillo

Madrid 11 á las 2

Sábese que el señor Sagasta reconvino al señor Avedillo por haber consentido la manifestación tumultuosa en las calles de Zaragoza.

Asegúrase que el gobierno no le conferirá otro puesto de gobernador.

En el Paraguay

Madrid 11 á las 3

El Congreso de Paraguay exigió al presidente la dimisión. Este la presentó y por dicho acto se exarcebaron los ánimos, azonándose varios tiros.

Resultaron heridos, un senador, un general y varios diputados.

La revolución la sostienen los ministros de la Guerra y de Hacienda con beneplácito del ejército.

Representación.-Tropas inglesas

Madrid 11 á las 3

El Rey de Italia estará repre-

sentado por el duque de Génova en la coronación del Rey. El emperador de Alemania por el príncipe Alberto.

Dentro de poco Inglaterra enviará al Africa del Sur tropas que ascenderán á unos 10.000 hombres.

Entierro-Inglaterra y Alemania

Madrid 11 á las 3'15
Lisboa.—El entierro del coronel Alburquerque ha sido brillante, asistiendo un numeroso gentío.

Berlin.—En la Cámara el canceller Balow rechazó los ataques dirigidos á Chamberlain y afirmó que es estrecha la amistad entre Inglaterra y Alemania.

Enfermo.-Tratado

Madrid 11 á las 9
El sultán de Turquía se encuentra enfermo de alguna gravedad.

También se hallan guardando cama el señor Villaverde y Melquiado Álvarez.

El ministro de Estado se propone celebrar tratados de comercio y de propiedad literaria é industrial con los Estados Unidos.

De la Coruña.-De política

Madrid 11 á las 9

En la Coruña crece la efervescencia contra la conducta del Ayuntamiento por haber expulsado del Hospital á las monjas de Caridad.

Se susurra de que el señor Moret se volverá á encargar dentro de poco de una cartera.

Suena el nombre de Canalejas para presidente del Congreso.

El premio gordo

Madrid 11 á las 10'15

Bilbao.—El premio gordo tocó al restaurant de la Prusiana.

La dueña compró el billete entero, quedándose con un décimo y enviando los décimos restantes á su antecesor.

Calma.-De Wet vencedor

Madrid 11 á las 14

Hay calma política y las noticias oficiales de las provincias son satisfactorias.

Hablase de que el general boer De Wet ha derrotado en Wolwehooch al coronel inglés Dellile, jugando en el combate, la artillería.

Mencheta

Madrugada

TELEGRAMAS

Crisis industrial.-Los obreros

Madrid 11 á las 18'20

Un despacho de Francfort afirma que se ha agravado la crisis industrial, hallándose sin trabajo centenares de obreros, los cuales recorren las calles pidiendo pan y trabajo.

Han ocurrido varios alborotos.

La policia se ha visto obligada á dar algunas cargas para dispersar á los alborotadores.

Se han hecho gran número de detenciones.

El segundo premio

Madrid 11 á las 19'45

Dicen de Pamplona que el billete premiado con el segundo premio en el sorteo de ayer, lo compró una mujer que llevaba encargos, con cuyos clientes repartió el billete, pasando de un centenar el número de las participaciones.

Información política

Madrid 11 á las 22'10

El Heraldo de esta noche publica una estensa combinación política, afirmando entre otras

Lerevisina Fita

cosas que continuará la actual constitución en la Casa Real después de la mayoría del Rey.

Afirma también que el Gobierno está dispuesto á no aplicar el Real decreto sobre las Congregaciones religiosas.

Se asegura que los carlistas están organizando un levantamiento que coincida con la declaración de la mayor edad del Rey.

Nombramientos.-Disgusto.-Conferencia.-Entierro

Madrid 11 á las 22'25

Ha sido nombrado Interventor de la Sucursal del Banco de España de Valencia don Pedro Aguilar actual de la de Palma.

Para sustituirle ha sido nombrado don José Castellarnau actual de Alcoy.

Se dice que los marinos están disgustados por ciertas disposiciones dictadas por el Duque de Veragua.

Han conferenciado con el señor Sagasta los señores Duque de Veragua y el almirante señor Valcarcel.

Mañana no se celebrará el anunciado meeting republicano.

El entierro del señor Garnica se ha visto concurridísimo.

Han presidido el duelo los señores Marqués de Tevera, Marqués de la Vega de Armijo y Puigserver.

Ha mejorado el hijo de los Príncipes de Asturias.

El señor Conde de Romanones prepara una organización de Escuelas de Bellas Artes.

Gestiona también que se encargue á un arrendatario el pago á los maestros.

Mencheta

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL

Compañía Cómico-Dramática de María A. Tubau.

Función para hoy

La comedia en tres actos,

Divorciémonos

El juguete en un acto,

La cuerda floja

A las ocho.

Precios.—Entrada general, 1 peseta.—Al paraíso, 0'75 id.

GRAN INVENTO

D. Vicente Ruiz, director del Gabinete acústico, ha resuelto el difícil problema de dar oído á los sordos, sin operar, por lo que S. M. la Reina le ha concedido su real privilegio. Dicho señor Ruiz remite prospectos gratis mandando sello para contestar. Consulta de 11 á 3.

Montera, 12, principal, Madrid.

NOVEDADES EN TRAJES PARA CABALLERO

Almacenes Montaner, Sindicato, 2 á 10, y Milagro, de 1 á 11.

La sofocación y el cansancio producidos por la tos en las enfermedades de pecho, desaparecen con las Pastillas Morelló.

LA MARITIMA

Compañía Mahonesa de Vapores

SERVICIO DIRECTO A MAHON

Saldrá de este puerto todos los martes á las 5 de la tarde el vapor correo

ISLA DE MENORCA

Admitiendo carga y pasajes.

Se despacha: Plaza de Antonio Maura, número 4.

Quien quiera vestir bien, á precios económicos: Sirvase en la Sastrería de los Almacenes Montaner, Sindicato 2 á 10.

Levadura seca de cerveza superior á todas las conocidas y á las que se emplean en los Hospitales de Barcelona. Depósito en Palma: Centro Farmacéutico, Harina 36 y Farmacia Valenzuela, Cuartera 2

EN NOVEDADES PARA SENORA

Almacenes Montaner, Sindicato, 2 á 10

Confitería de Frasquet

Los números de la rifa que han sido premiados en la confitería de Frasquet, son los siguientes:

1.ª suerte 1.217—2.ª id. 1.330—3.ª id. 506—4.ª id. 970—5.ª id. 1.864.

Los efectos de la Poción y Linimento Antirreumáticos de Grau Inglada, de Barcelona, son inmediatos y de seguro resultado.

Finalmente ¡Oh lectores!

Podemos anunciar que ha sido vendido el terrible mal venéreo y sífilítico. Para detalles léase en 4.ª página Milagrosos confites ó inyección anti-venéreas y Roob anti-sífilítico Costanzi.

Las pastillas Paneraj son el remedio más eficaz contra tos. Venta farmacias y droguerías.

Para ropa blanca, buena y de entera confianza, dirigirse Almacenes Montaner, Sindicato, 2 á 10.

Asimilación y nutrición completa

Para la anemia y clorosis con dispepsia ó gastralgia, úlcera del estómago, euraemia gástrica é inapetencia, tómese el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Pítese siempre Elixir Saiz de Carlos, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos consiguientes. Exíjase en las etiquetas la palabra Stomaxil, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

VENTA COOPERATIVA

Georges Fox, fábrica de relojería. Chaux de Fonds (Suiza). Sucursal en Barcelona.—Rambla Santa Mónica, 8 y 10.

La casa Georges Fox ha sabido con mucha exactitud que circulan rumores referentes á la misma rumores que tienen por objeto hacerle perder la confianza adquirida por su modo de trabajar, y lo que es incomprendible, se ha enterado también que algunos de sus catálogos, llegan á manos de sus clientes, conteniendo la noticia de que la casa liquidada. La mención de tales rumores es obra de infames de la peor especie; caballeros de industria de baja estofa, competidores celosos de la buena nombradía y de los favores que el público le concede, quienes emplean todos los medios para fastidiarle. Esta casa advierte al público que sólo ella está debidamente establecida en Barcelona para la «Venta Cooperativa», que puede probar que está fundada desde 1880; que sólo ella tiene realmente fábrica en Suiza, y que, lejos de ir á la liquidación aumentará su personal.

La prosperidad sirve de blanco á la difamación de sus competidores, que pronto estarán desmembrados, y entonces, el público español será informado acerca de la verdad. Solo la casa Georges Fox tiene cuenta corriente en el Crédit Lyonnais; sólo ella ofrece todas las garantías apetecibles, á los que quieren ocuparse de las operaciones de la «Venta Cooperativa». Ella administrativa los intereses de sus clientes, y la mejor prueba de que trabaja seriamente y de que sus bonos que representan sus obligaciones contratadas, son de valor para ella y no un pedazo de papel cualquiera, es que no los distribuye á manos llenas, como lo hacen las casas de sexta clase, las cuales no piensan en otra cosa que la de obtener el dinero del público y desaparecer después sin dejar rastro.

Esos piratas de mar, esos especie de lapas, que donde se pegan dañan, serán en breve objeto de procedimientos judiciales.

Todo lo dicho y todo lo escrito, que tiende á hacer dudar al público, es, por lo tanto falso y de toda falsedad y todas las obligaciones contratadas por la casa, para la venta de sus bonos, estarán como siempre lo han estado, puntualmente ejecutadas.

Por todo lo que hace referencia á la casa, dirigirse á Georges Fox, fábrica de relojería Suiza. Rambla Santa Mónica, 8 y 10, Barcelona.—Indicar siempre el número del bono.

JAIME HERNANDEZ PINTOR

San Miguel, número 21—Palma

Se hacen toda clase de trabajos en pinturas al óleo al fresco se hacen cuadros de tela se pintan persianas del color que se desee á 5 pesetas balcones tamaño corriente y se da el precio fijo del trabajo antes de principiar, si así lo desean.

La colocación de papel á 1 real el rollo.

Gran economía en todos los trabajos y especialmente en los de fuera la capital. Se garantizan todos mis trabajos que se hacen con colores de primera calidad.

Sucursal de Barcelona: calle Cantós, 8. Otra sucursal en Mataró: calle de Barcelona 18.—Corresponsales en toda la Península

GRAN COMPETENCIA

San Miguel, número 21—Palma



FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que rige desde el día 10 Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7:40 mañana, 2 y 6:25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde.

De Palma hasta Lapuebla, á las 7:40 mañana, 2:30 y 6:25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6:30 mañana y 5:15 tarde.

De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6:30 mañana y 5:15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Sta. María) y 5:25 (mixto y desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6:55 mañana, 1 y 5:25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.



DILIGENCIAS

para los pueblos de la isla de Mallorca

Pueblos de la Isla	Puntos de parada	Salidas de Palma	Llegadas á Palma
Andraig	Felanig, 98	2 tarde	7 m.
S' Arracó	Pedraja, 98	2 >	7 >
Capdeñá	Santacilia	2 >	8 >
Calviá	Santacilia	2 >	8 >
Esportias	P. del Olivar	2 >	9 >
Establiments	P. del Olivar	2 >	9 >
Banyalbufar	P. del Olivar	2 >	9 >
Puigpunyent	P. del Olivar	2 >	9 >
Valldemosa	S. Miguel, 84	2 >	8 >
Dejá	S. Miguel, 84	2 >	8 >
Sóller	S. Miguel, 80	2 >	8 >
Bunyola	S. Miguel, 80	2 >	8 >
Luchmayor	Bauló, 6	2 >	8:30
Santanyi	Bauló, 6	2 >	8:30
Campos	Bauló, 6	2 >	8:30
Sancelles	P. S. Antonio	2 >	8:30
Sta. Eugenia	P. S. Antonio	2 >	8:30
Felanig	Mercadal, 13	2 >	8 >
Algaida	Mercadal, 13	2 >	8 >
Montañi	Mercadal, 13	2 >	8 >
Forreras	Mercadal, 13	2 >	8 >



VAPORES CORREOS

SALIDAS DE PALMA

Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza.

Martes á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo) y para Mahón, (directo).

Miércoles á las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (vía Alcudia).

Jueves á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).

Viernes á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábados á las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante.

Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona, (vía Alcudia).

LLEGADAS A PALMA

Lunes á las 7 de la m. de Barcelona y 9 mañana de Mahón (vía Alcudia).

Martes á las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante, y á las 6 de la mañana de Mahón, (directo).

Miércoles á las 7 m. de Barcelona, (directo).

Jueves á las 9 de la m. de Barcelona, (vía Alcudia) y 2 tarde de Ibiza.

Viernes á las 10 de Ibiza y Valencia.

Sábados á las 7 de la mañana de Barcelona, (directo).

HOSPITAL PROVINCIAL

movimiento de enfermos día 10 de Enero de 1901.

Entradas	Salidas	Fallecidos	Quedan
27	8	1	829

Boletín Meteorológico

Día 11 á las 9 de la mañana

Barómetro	770.3 mm.
Termómetro	10.4 °C.
Máxima al sol	23.6
Máxima á la sombra	14.0
Mínima á cubierto	5.6
Mínima á descubierto	3.6
Dirección del viento	N
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas	1.6
Kilómetros recorridos en 24 horas	101
Lluvia en 24 horas	0
Evaporación en 24 horas	1.0
Humedad á las 9	89
Ascenso del barómetro en 24 horas	0
Descenso del barómetro en 24 horas	3



Antireumático Grau Ynglada

de milagrosos y sorprendentes efectos. No inmediatamente siempre los resultados, aliviando de momento y curando definitivamente las más de las veces, toda clase de **DOLORES REUMÁTICOS** en sus diversas manifestaciones, como se atestigua por el número de curaciones hechas, lo propio que la más eficaz recomendación de cuantas celebridades médicas han tenido ocasión de ensayarlo.

De venta: Farmacia Central de don Ignacio Forteza y Serra, Jaime II, don Juan Valenzuela, Cuartera, 2 y en el Centro Farmacéutico.



CONFITES ANTIVENÉREOS ROOB ANTISIFILÍTICO COSTANZI

INYECCIÓN VEGETAL

Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han convencido y certificado, que para curar radicalmente los estreñimientos uretrales (estrechez), flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarro de la vejiga, cálculos, retenciones de orina, escosores uretrales, purgación reciente ó crónica, gota militar y demás infecciones genito-urinarias, evitando las peligrosísimas sondas, no hay medicamento más milagroso que los Confites ó inyección Costanzi.

También certifican que para cualquier enfermedad sífilítica ó herpética, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Roob Costanzi, pues no solo cura radicalmente la sífilis y herpes, sino que estriba los malos efectos que producen estas substancias, que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. A. Salvati Costanzi, calle Diputación, 435, Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos, mediante el trato especial con él, admite á los incredulos el pago una vez curados.

Precio de la inyección, pesetas 4. Confites antivenéreos para quienes no quieren usar inyecciones, pesetas 5. Roob antisifilítico y antiherpético, pesetas 4.

Dichos medicamentos están de venta en casa de A. Salvati Costanzi, Diputación 435, Barcelona y en todas las buenas farmacias.

En Palma de Mallorca, en las de Ignacio Forteza Serra, Jaime II, 21. Consultas Médicas en Barcelona, calle Diputación, 435, entresuelo, 2.º, todos los lunes, miércoles y viernes á las 12.

La Salud es el tesoro de la Vida

El Anti-Fermo cura radicalmente los males de Estómago. El Anti-Fermo, alivia y cura las enfermedades crónicas: **Neurostenia, vómitos, reglos difíciles ó nulas, estreñimientos, malas digestiones, inapetencias, debilidad general, impotencia, etc.**

El Anti-Fermo es un remedio energético, para combatir todas las enfermedades que emanan de la impureza de la sangre, del sistema nervioso y del Estómago.

Después de haberlo probado todo, no desconfíes de vuestra curación, pues el Anti-Fermo será la panacea de nuestra salud y con él obtendréis **energía**

y salud completa y evitaréis en enfermedades infecciosas.

Todas las familias deben poseer un frasco de este maravilloso remedio.

De venta en las principales Farmacias y Droguerías.

Depósito General para España, Grau 86 y Cristina 9, Entresuelo—Barcelona. Agente General para Mallorca

J OLIVER MONER ALCUDIA

¡¡¡Increible verdad!!!

Unica y verdadera ocasión para gastar el dinero en regalos cuyo valor supera siempre á su coste. Objetos de oro de ley granizado (18 quilates) con hermosísimo y expéndido brillante, que fíjamente reflejan, de más valor, por su brillantez y limpieza que los verdaderos.

5.000 PESETAS

se regalan á quien distingue estos brillantes A. A. A. como legítimos.

Anillo para caballero, oro y brillante	50 pesetas.
Id. Id. (brillante muy grueso)	100 >
Alfiler Id. Id. oro y brillante	25 >
Anillo para Sra. ó Srta. oro y brillante	25 >
Pendientes (par) para señora, Id. Id.	25 >
Id. Id. Id. señora, Id. Id.	50 >
Id. Id. Id. Id. (brillantes gruesos)	100 >
Id. Id. Id. Id. (verdadero regalo)	25 >

Se envían franco de todo gasto por correo, en cajas certificadas y declarada mercancía, para toda España ó I. B. No se aceptará ni un pedazo que no venga acompañado de su parte en billetes del Banco de España, en carta certificada ó por declaración.

Envíese la medida de los anillos, acompañada con un hilo alrededor del dedo.

No se hacen descuentos: no se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras. A todo comprador que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe.

Dirigirse al representante general y único de la Sociedad Oro Brillantes, don A. A. A. Buysa Corco Romera, 13 M. A. (I. B.)

Comercio de Maderas

de Juan Arnau

Plaza del Olivar (antiguo almacén de San Cotre)

PALMA, Calle de Aragón, 11.

Isla Marítima

Combinación con los acreditados vapores de la importante sociedad en comandita de Barcelona

A FOLCH Y COMPAÑIA

Para Canarias, Habana, Santiago de Cuba, Guantánamo, Merseville, Cerfuegos y Nueva Orleans, saldrá de Barcelona el día 19 de Enero el acreditado vapor

ARGENTINO

Y para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fé, saldrá el 20 de Enero el vapor

MIGUEL GALLART

Dichos vapores admiten carga y pasajeros para los expresados puntos.

CONOCIMIENTOS DIRECTOS

Informes y despacho: Oficinas de la Isla Marítima PALACIO, 26, PALMA



A TODO EL QUE SUFRE

del pecho la garganta ó los pulmones

Se recomienda como el remedio por excelencia para curarse rápidamente y con casi infalible seguridad el

PECTORAL DE ANACAHUITA

No hay Tos, Ronquera, Bronquitis ni Afección Pulmonar que resista á su poderosa y benéfica acción.

TOMADO EN UNIÓN CON EL

ACEITE DE HÍGADO DE BACALAO

MARCA LANMAN Y KEMP

Aun cuando se haya declarado la temible Tisis sostenien y alivian al enfermo como ningún otro remedio.

EXIGIR SIEMPRE LA "MARCA INDUSTRIAL" CON LA FIRMA DE

LANMAN & KEMP, New York,

COMO PRUEBA DE LEGITIMIDAD.



Sun fire office

FUNDADA EN 1710

Compañía inglesa de seguros contra incendios. Esta poderosa Compañía que cuenta CIENTO NOVENTA Y CINCO años de existencia ha figurado siempre á la cabeza de las reseguras contra incendios de Inglaterra.

Solo en los últimos diez años lleva satisfechos por el importe de CUATRO MILLONES DE LIBRAS ESTERLINAS: es decir, más de CIENTO VEINTE MILLONES DE PESETAS.

Dirección para Balesres: Roca y Vadell, Santo Domingo, 44, segundo.

Se admiten agentes con buenas referencias.



LEED Y PROBAD

EL LICOR DE LARGA VIDA

Si queréis conservar LA SALUD y vivir muchos años sin dolencia alguna, tomad constantemente antes de comer ó después de haber tomado el café una copita del agradable y estomacal licor de LARGA VIDA marca LA FAMA.

Elaborado según la fórmula del sabio dominico fray Francisco Ferrer, modificado por los notables médicos don Domingo Escalé de Palma y don Miguel Labrés de Inca.

Devuelve el apetito, facilita la digestión, fortifica el estómago y evita las calenturas. No dejen de tomarlo las mujeres y demás personas que tengan necesidad de estar sentadas en el bufete redactando ó escribiendo.

Depósitos para la venta en Palma á 3 Ptas. botella ó litro Colmado La Mallorquina, Colón n.º 7.—Id. La Providencia, calle Pasadizo.—Id. La Isla, calle San Nicolás n.º 10.—Id. Don Francisco Rubio, calle Cervera n.º 11.

Y en casa del fabricante DON PEDRO SUÉS, de Inca, á 2'50 pesetas

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS, basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.